

Des questions, des réponses pour comprendre le film....

Plusieurs questions sont fondamentales pour la bonne compréhension du film.

Formez des groupes de 4, choisissez une question et rédigez un paragraphe d'une dizaine de lignes pour y répondre.

1) Pourquoi 12 vaisseaux disséminés dans le monde ?

Dans un sens, les Heptapodes ont très bien compris comment fonctionnait l'Humanité : les puissants ont le pouvoir et il n'existe pas d'égalité entre les pays. Celui qui a la connaissance et la maîtrise technologique obtient le pouvoir, que cette connaissance soit militaire, financière ou encore économique. Forts de ce constat, les Heptapodes décident d'apparaître dans 12 régions très différentes, répartissant très certainement le pouvoir lié à la connaissance et au contact des vaisseaux.

C'est d'ailleurs quelque chose qui fonctionne bien dès le début : tous les pays fédèrent leurs efforts dans l'objectif de comprendre les aliens, et d'établir le fameux premier contact, qui se transformera en véritable dialogue. Plusieurs mois sont néanmoins nécessaires pour que ce dialogue soit intelligible et que les motivations des Heptapodes soient très claires. Malheureusement, les interprétations de traduction du langage de ces derniers déclenchent un conflit entre les différents pays. Les mots « armes » et « outils » étant confondus et créant de nouveau cette inégalité associée à une recherche de domination mondiale.

Alors que pourtant, le seul et unique objectif des Heptapodes est clair : unir les humains car la technologie est trop importante et puissante pour n'être maîtrisée que par un seul pays dominant. C'est pour cette raison que le message est partiellement envoyé (un douzième chacun) aux douze stations de recherche, n'étant lisible et compréhensible dans son intégralité qu'à la seule condition d'une trêve mondiale, et d'une mise en commun des savoirs.

2) Qui sont les Heptapodes ?

On ne sait pas grand-chose de ces créatures ! On ne sait ni d'où elles viennent, ni de quelle époque elle sont, ni même comment elles sont arrivées !

Physiquement, les Heptapodes semblent mesurer au moins 30 voire 40 mètres de haut. Ils sont d'une couleur noire, voire grise sur certaines zones de leur corps (on peut penser aux tentacules). Comme leur nom l'indique, ils ont sept tentacules grâce auxquels ils se déplacent et communiquent par écrit. Au moins un de ces tentacules peut s'ouvrir en trois pour projeter une « encre » noire permettant d'écrire des phrases complexes en quelques secondes. Les Heptapodes se déplacent dans une sorte de brouillard blanc interne au navire ayant une gravité bien plus faible que celle de la Terre. Ils donnent donc l'impression de flotter lorsqu'ils se déplacent, à l'image de certaines créatures de nos océans.

A priori, ces Heptapodes sont dotés d'une très grande intelligence qui leur permet d'apprendre à communiquer en quelques mois, et à comprendre les comportements humains très rapidement. Ils semblent aussi très sensibles aux émotions personnelles et situations individuelles, ne jugeant pas trop vite les humains de par leurs actions collectives, même si ces actions vont à l'encontre de leur propre vie. C'est d'ailleurs une grande différence par rapport aux aliens destructeurs d'humanité, classiquement rencontrés dans les blockbuster...

3) D'où viennent les Heptapodes ? Et que veulent-ils ?

Du fait de la grande inconnue sur ce que sont vraiment les Heptapodes, on ne sait vraiment pas d'où ils viennent ! Ce qui est certain, c'est qu'ils ont une relation au « temps » très différente de la nôtre. Ils pourraient donc venir de « notre » passé, comme de « notre » futur, voire être des contemporains d'une autre galaxie... Ils sont tout aussi impossibles à situer dans le temps que dans l'espace !

En revanche, leurs motivations sont très claires. Ils sont sur Terre car ils ont besoin de l'Humanité. C'est ce que découvre Louise Banks en dialoguant avec le dernier Heptapode « américain ». Ils sont venus sur Terre dans l'objectif de livrer à l'Humanité des connaissances très pointues et avancées, qui doivent permettre à l'Homme de sauver les Heptapodes dans le futur.

Ainsi, les Heptapodes disent que ces connaissances pourront les sauver dans 3000 ans. Ce qui prouve qu'ils peuvent entrevoir le futur. Ils sont donc arrivés sur Terre dans un unique but d'auto-préservation. Ce qui tranche clairement avec les extraterrestres qui veulent détruire la Terre, ou encore ceux qui ne viennent que pour étudier l'Homme...

4) Pourquoi y a-t-il une plaque en verre dans la salle des Heptapodes ?

Construite par les Heptapodes ou les humains ? Nous aurons tendance à dire par les humains mais cela reste complexe ! Sachant que les extraterrestres ont tendance à être très protecteurs envers les humains, il serait naturel de penser qu'ils sont à l'origine de la plaque en verre. Mais la fin du film prouve que les risques d'infections ou de radiations d'un contact avec la fumée blanche sont très limités, voire inexistantes.

Sur la base de ce dernier constat, il est plus « normal » de penser que les humains ont construit eux-mêmes la plaque en verre, par peur de substances toxiques.

5) Quelle est l'arme, l'outil apporté par les Heptapodes ?

Ian comprend que les phrases complexes livrées par les Heptapodes portent sur le temps. De plus, il conclut qu'ils n'ont reçu qu'un douzième du message complet ! La seule et unique condition à la compréhension du message des Heptapodes est de communiquer avec les douze autres sites afin de mettre en commun leurs compétences et connaissances.

Nous devinons donc là que c'est un des objectifs des aliens : fédérer l'humanité afin d'offrir à tous un puissant outil, sans recherche d'hégémonie technologique. Fondamentalement, nous ne savons pas exactement ce qu'est cet outil ou cette arme... En revanche, nous pouvons deviner qu'il s'agit de la compréhension du temps non-linéaire par les Heptapodes, voire peut-être un guide pour pouvoir les sauver dans 3000 ans ?

6) Pourquoi les Heptapodes disparaissent-ils dans la brume à la fin du film ?

Le départ des Heptapodes est d'ailleurs très original. Pour rappel, le film ne montre pas le moment de leur arrivée. Sont-ils arrivés tels des comètes traversant l'atmosphère ? Se sont-ils téléportés ? La question reste ouverte, et pourrait être partiellement expliquée grâce à la scène finale du départ des vaisseaux-coquilles.

La disparition progressive, qui semble faire croire à une illusion d'optique ou une téléportation légitime montre clairement la supériorité technologique (encore une fois). A partir de là, toutes les hypothèses sont permises ! Sont-ils réellement dans notre « réalité immédiate » ? Nous pourrions dire qu'ils ont tout de même acquis une capacité de voyage dans l'espace et le temps.

Source : site Oblikon.